



Mi Universidad

Control de lectura

Vanessa Celeste Aguilar Cancino

Segundo Parcial

Antropología Medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre, grupo B

Comitán de Domínguez, Chiapas 26 de abril 2024

Los modelos Médicos En México

Celeste

El sistema en México ha experimentado diversas transformaciones a lo largo de su historia, dando lugar a una pluralidad de modelos médicos que coexisten y se entrelazan en el contexto nacional. Estos modelos reflejan tanto la diversidad cultural y socioeconómica del país como las influencias históricas y políticas que han moldeado su desarrollo. Brevemente exploraremos algunos de los modelos médicos más destacados en México, desde la medicina tradicional hasta la medicina moderna y la atención médica privada.

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzando por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno SE. En este proceso, los modelos "puros" prácticamente han desaparecido dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el conocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de

Medicina Náhuatl

Cebole

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nómadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicano. A principios del siglo XVI una superárea cultural que ha recibido el nombre de Mesoamérica llegaba con sus móviles fronteras septentrionales hasta los ríos Sinaloa, Mayo y Yaqui por el occidente, hasta el Pánuco por el oriente, formando un repliegue profundo en la parte central de la línea que separaba la superárea de las tierras que vivían pueblos dedicados principalmente a la explotación de productos de zonas áridas, a la recolección y a la caza, con agricultura y cerámica incipientes. La frontera meridional, más firme, sobresalía los límites de Belice y las actuales repúblicas de Guatemala y el Salvador, ocupando por partes occidentales de las Honduras, Nicaragua y Costa Rica, desde la desembocadura del río Motagua hasta el golfo de Nicoya. Esta superárea mesoamericana abarcada por pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas, pero todos participaban de una misma base cultural, sobre lo que había elaborado culturas locales en una rica gama de matices. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y el chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza

La medicina tradicional mexicana es un sistema de conocimiento y práctica ancestrales que ha sido transmitido de generación en generación dentro de las diversas culturas indígenas de México. Este tipo de medicina se caracteriza por un enfoque holístico, que considera no solo los síntomas físicos de una enfermedad, sino también los aspectos emocionales, espirituales y sociales del individuo. La Medicina tradicional mexicana se fundamenta en el uso de plantas medicinales, técnicas de curación ritual, y el conocimiento de la energía vital del cuerpo. Se basa en la idea de que la enfermedad es el resultado de un equilibrio entre el individuo y su entorno, y que la curación implica restaurar este equilibrio. Uno de los aspectos más destacados de la medicina tradicional mexicana es su rica herencia cultural. Cada grupo étnico en México tiene sus propias prácticas y conocimientos medicinales, que han sido transmitidos a lo largo de los siglos a través de la tradición oral y la práctica cotidiana. Esta diversidad de perspectivas y enfoques hace que la medicina tradicional mexicana sea sumamente rica y compleja. En la actualidad, la medicina tradicional mexicana sigue siendo ampliamente utilizada en muchas comunidades rurales y marginadas de México, donde el acceso a la atención médica moderna puede ser más limitada.

BIBLIOGRAFÍA:

1_ Lopez- Arellano, O, & Blanco- Gil, J. (1994). Modelos sociomedicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. Salud pública de México, 36 (4), 374-384

2_ Alfredo López Austin copilación e introducción Universidad Nacional Autonoma de México, Textos de Medicina Nahuatl, recuperado el 14 de abril del 2024.

3_ Steve Suldaña Medicina tradicional de México: entre pseudociencia magia,cultura y charlateneria, recuperando el 21 de abril del 2024.